

Zeitschrift: Cahiers du Musée gruérien
Herausgeber: Société des Amis du Musée gruérien
Band: 8 (2011)

Artikel: Hanni Schwab : pionnière de l'archéologie fribourgeoise
Autor: Rime, François
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1048148>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



François Rime, né en 1977, a suivi des études de géographie et histoire à l'Université de Fribourg. Actuellement, il enseigne à l'Ecole Professionnelle et au Collège du Sud de Bulle. Il a consacré son travail de diplôme à l'étude des rapports entre espace et sacré en pays fribourgeois. Il a publié, en 2005, avec son frère Jacques Rime, un livre sur Notre-Dame des Marches, *Le Petit Lourdes fribourgeois*. Membre de la commission de rédaction des Cahiers du Musée gruérien, il y publie régulièrement des articles.

Hanni Schwab

Pionnière de l'archéologie fribourgeoise

Institutrice, professeure au cycle d'orientation, étudiante à l'Université de Berne en préhistoire, archéologue cantonale et conservatrice de la section archéologique du Musée d'art et d'histoire de Fribourg, docteure en archéologie, professeure titulaire à l'Université, auteur de plus de cent soixante-dix publications, mais aussi députée au Grand Conseil pour le district du Lac dès 1971. Voilà donc un parcours atypique et inattendu pour celle qui avait pour rêve de jeune fille de «travailler comme sommelière dans un grand hôtel»¹!



Hanni Schwab (1922-2004).
© Photo Mélanie Rouiller

¹ WOLF Claus: «Hommage à Hanni Schwab», in Cahiers d'Archéologie Fribourgeoise, Service archéologique de l'Etat de Fribourg, n° 6, 2004, p. 6.

Hanni Schwab n'était pas prédestinée à cette trajectoire exceptionnelle. Née à Chiètres en 1922 dans une famille paysanne de sept enfants, elle suivit tout d'abord la voie «traditionnelle» de l'enseignement primaire. Cependant, son intérêt pour le patrimoine allait se manifester précoce-ment, tout comme son goût du travail sur le terrain. Durant

ses vacances d'été, elle participa en effet à de nombreuses fouilles dans le canton de Berne et en Valais, et rencontra le célèbre archéologue Leroi-Gourhan à Arcy-sur-Cure, en Bourgogne².

Une opportunité unique permit à Hanni Schwab d'accéder à un nouveau poste. Auparavant, «les affaires de sauvegarde du patrimoine étaient confiées [...] à des professeurs d'université ou des directeurs de musée, qui s'en occupaient à titre accessoire»³. C'est lorsqu'on décida la construction de grands projets, tels que l'autoroute A12 et la deuxième correction des eaux du Jura, que des moyens furent mis à disposition. Selon Claude Wolf, «Hanni Schwab se trouva être la bonne personne au bon endroit et au bon moment»⁴: elle fit fouiller les sites sur de grandes surfaces, mais développa également le Service archéologique fribourgeois, qui devint l'un des plus dynamiques de Suisse. Parallèlement, elle s'attacha à défendre les intérêts de l'archéologie, notamment par son mandat de députée au Grand Conseil. Elle organisa également une «école d'archéologie»: des fouilles réalisées par les écoliers durant les vacances, dont le but était de sensibiliser ces futurs adultes au patrimoine archéologique⁵ et qui furent à l'origine de nombreuses vocations.

Il faut aussi souligner l'engagement social d'Hanni Schwab, qui se manifesta par l'intégration, dans les équipes de fouilles, de prisonniers ou encore de patients de l'hôpital psychiatrique de Marsens⁶.

Décédée en 2004, Hanni Schwab, par sa forte personnalité et son engagement sans faille pour l'archéologie, marque durablement le paysage historiographique fribourgeois.

² SCHWAB Hanni: «Lebensdaten von Dr. Hanni Schwab», in Schriftenreihe der Deutschfreiburgischen Arbeitsgemeinschaft, Band 11, Hanni Schwab, 1984, p. 34.

³ WOLF Claus: «Hommage à Hanni Schwab», in Cahiers d'Archéologie Fribourgeoise, Service archéologique de l'Etat de Fribourg, n° 6, 2004, p. 6.

⁴ WOLF Claus: op. cit., p. 6.

⁵ WOLF Claus: op. cit., p. 7.

⁶ Information de Madame Jacqueline Geiser, interview du 25 mai 2011 à Bulle.